

C'est d'ailleurs ce que soutiennent encore un grand nombre de libéraux indifférents, genre Deschanel et Ribot.

M. Combes, lui, ni sur ce point ni sur d'autres, ne veut aller à Canossa. Tant pis pour lui et pour la France qu'il ruine, c'est étonnant ce que la passion anti-religieuse fait soutenir d'absurdités à l'ex-abbé Combes !

* * *

Les prérogatives honorifiques dont jouissent, en vertu du droit de *Protectorat*, les représentants de la France sont aussi de nature à relever considérablement le prestige de la *grande nation* aux yeux des orientaux.

Le consul ou le chargé d'affaires français a le droit exclusif de paraître à l'intronisation des nouveaux délégués apostoliques, par exemple ; et c'est le personnage du monde laïque, qui a présence partout et apparaît comme le seul protecteur civil de l'Eglise.

Personne n'ignore jusqu'où les choses des cérémonies et de l'apparat en imposent aux peuples en général et aux orientaux en particulier.

D'ailleurs partout, dans la zone du protectorat, les trois couleurs flottent avec honneur, dans les écoles, dans les hôpitaux, dans les rues et sur les places publiques. La langue des Protecteurs est apprise et parlée par beaucoup d'enfants orientaux ; et ce c'est pas, on le comprend, ce qui pourrait diminuer le prestige de la nation protectrice.

“ Pour moi, s'écriait M. Paul Deschanel, dans le discours précité, je n'oublierai jamais l'émotion que je ressentis lorsque, en entrant un jour dans un de nos collèges d'Orient, j'entendis des milliers de jeunes gens acclamer la France et la République sous le drapeau tricolore seul. Je sentis alors que nous étions là en terre française, dans un asile inviolable, conquis par la vaillance de nos pères. Ce n'était pas la France d'hier ou celle de demain, ce n'était pas la France religieuse ou la France laïque, c'était la France tout entière, la France de tous les temps,.....l'héroïne désintéressée de la justice et la bienfaitrice de l'humanité. ”



qu'un
au co

RÉI

I. -

dulge

ce où

indulg

tances,

lo u